



18 DE SEPTIEMBRE DE 2023

CUMBRE G77 + CHINA APRUEBA REINGRESO DE MÉXICO



Fuente: Reuters

16/09/2023 - Tras dos jornadas de trabajo, la Cumbre G77+China concluyó en La Habana, capital de Cuba, donde jefes de Estado y de Gobierno, y representantes gubernamentales de los países miembros debatieron sobre los retos que imponen la ciencia, la tecnología y la innovación para el desarrollo. Los asistentes coincidieron en la necesidad de un cambio del orden económico global. Entre los resultados, destaca la reincorporación de México a este foro. México, país fundador del G77+China, abandonó el grupo en 1994, después de acceder a la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). La canciller Alicia Bárcena Ibarra, en su participación, agradeció el reingreso y declaró que México busca participar activamente en los debates y esfuerzos del grupo para contribuir a la creación de un mundo “más igualitario, justo y sustentable”. Asimismo, destacó la importancia del trabajo del foro en temas de combate a la pobreza, cooperación sur-sur, cambio climático, tecnología e innovación, Agenda 2030 y en las propuestas de financiamiento para el desarrollo.

[BBC Mundo](#) [Deutsche Welle](#) [Telesur TV](#) [Secretaría de Relaciones Exteriores](#) ; (1)

POLÍTICA EXTERIOR

GOBIERNO MEXICANO ATENTO A LA SUSPENSIÓN TEMPORAL DE OPERACIONES DE CARGA EN EL PUENTE DE LAS AMÉRICAS

17/09/2023 - La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que permanecerá atenta a las medidas implementadas por la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP, por sus siglas en inglés), la cual informó que a partir del lunes 18 de septiembre se suspenderá temporalmente el procesamiento de carga en el Puente de las Américas, ubicado en la frontera entre Ciudad Juárez y El Paso, Texas. Se prevé que las operaciones en el Puente se restablezcan en los próximos dos a tres días. El cruce comercial de mercancías se mantendrá sin ninguna afectación en los puertos Guadalupe-Tornillo, San Jerónimo-Santa Teresa y Zaragoza-Yslet.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

MÉXICO CONCLUYE DIÁLOGO CON COMITÉ DE LAS NACIONES UNIDAS CONTRA LA DESAPARICIÓN FORZADA

15/09/2023 - Del 13 al 15 de septiembre se llevó a cabo el segundo diálogo constructivo del Gobierno de México con el Comité de las Naciones Unidas contra la desaparición Forzada. En el encuentro se presentaron los avances legislativos, de política pública y de fortalecimiento institucional en la materia. Los funcionarios mexicanos destacaron que se han robustecido las capacidades de la Comisión Nacional de Búsqueda, la reforma a la Ley general de desaparición forzada de personas, desaparición cometida por particulares y del sistema nacional de búsqueda de personas, la publicación del Programa Nacional de Búsqueda de Personas Desaparecidas no Localizadas, así como la creación del Centro Nacional de Identificación Humana. Finalmente, México refrendó su compromiso con el Comité sobre generar acciones de prevención y atención de la desaparición de personas.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

AMÉRICA DEL NORTE

REPRESENTANTES DE EE.UU. Y CHINA SE REÚNEN EN MALTA

17/09/2023 - El asesor de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Jake Sullivan, y el ministro de Asuntos Exteriores chino, Wang Yi, se reunieron los días 16 y 17 de septiembre en la Isla de Malta para revisar una posible reunión entre presidentes y otras cuestiones de la relación bilateral. En específico, dialogaron sobre temas de seguridad globales y regionales, como la guerra de Rusia contra Ucrania, y la situación en el Estrecho de Taiwán. Las dos partes finalizaron el encuentro comprometiéndose a mantener un canal de comunicación abierto y fomentar en los próximos meses nuevas sesiones de trabajo y consultas de alto nivel en temas estratégicos.

[Europa Press](#)

CALIFORNIA PRESENTA DEMANDA CONTRA EMPRESAS PETROLERAS Y DE GAS POR CAMPAÑA DE DESINFORMACIÓN CLIMÁTICA

17/09/2023 - El gobierno de California ha presentado una demanda contra cinco de las principales compañías petroleras y de gas del mundo, alegando que llevaron a cabo una campaña sistemática de desinformación sobre el cambio climático. En específico, las autoridades señalaron que Exxon Mobil, Shell, Chevron, ConocoPhillips, Bp y el Instituto Americano del Petróleo, sabían desde 1950 que la quema de combustibles fósiles calentaría el

planeta y en vez de advertir al público sobre sus peligros para el medio ambiente, optaron por restar importancia y negar sus efectos. El gobierno de California busca responsabilizar a las compañías por los costos económicos y ambientales asociados con el cambio climático. De acuerdo con el fiscal general del Estado, Rob Bonta, uno de los objetivos de la demanda es crear un fondo para financiar los esfuerzos de mitigación y adaptación al clima.

[Europa Press](#)

KEN PAXTON ES ABSUELTO DE JUICIO POLÍTICO EN TEXAS

16/09/2023 - Tras dos semanas de deliberaciones, el fiscal general de Texas, Ken Paxton, aliado del expresidente Donald Trump, fue absuelto en un juicio político en el Senado estatal que buscaba destituirlo por corrupción. Paxton era acusado de 16 cargos, entre ellos soborno, abuso de la confianza pública e incapacidad para desempeñar el cargo. Con este veredicto, el Senado de Texas permite que Paxton, suspendido de forma provisional en mayo, retome sus tareas al frente de la Fiscalía General del estado, un cargo al que se accede por elección popular. Sin embargo, sobre Paxton pesa una investigación por corrupción de la Oficina de Investigación Federal (FBI, por sus siglas en inglés), además de estar acusado de fraude desde 2015.

[Deutsche Welle](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

3,000 SALVADOREÑOS MARCHAN CONTRA LA DETENCIÓN DE INOCENTES Y LA REELECCIÓN DE BUKELE

15/09/2023 - Alrededor de 3,000 personas protestaron en la capital de El Salvador contra la reelección del presidente Nayib Bukele en 2024 y por las "detenciones arbitrarias" en el marco del régimen de excepción vigente desde marzo de 2022. Las protestas recorrieron varios kilómetros de las principales calles de San Salvador para concluir en una concentración en el Centro Histórico de la capital. Los opositores mencionaron que la candidatura de Bukele viola la Constitución, a pesar de que, en septiembre de 2021, un fallo de la Sala de lo Constitucional de la Corte Suprema de Justicia señaló que la decisión de que el presidente siga en su cargo recae en los electores. De acuerdo con cifras oficiales, 72,000 supuestos pandilleros o colaboradores han sido capturados. La mayoría está en prisión por el delito de agrupación ilícita y con detención provisional sin condena firme. Por otra parte, más de 7,000 personas han sido liberadas por las autoridades en este tiempo debido a la falta de pruebas para establecer vínculos con esas estructuras criminales.

[CNN en Español](#)

VENEZUELA RECHAZA SANCIONES DE LA UE

15/09/2023 - El Gobierno de Venezuela tachó de "disparatada" la sentencia del Tribunal General de la Unión Europea que refrenda las sanciones adoptadas por la represión en el país sudamericano y se reserva el derecho de adoptar "todas las acciones jurídicas, diplomáticas y políticas" que considere necesarias como respuesta. Adicionalmente, acusó al Tribunal de ser "neocolonialista e imperial", al "intervenir" en la jurisprudencia de su país y de otros, así como por contradecir la doctrina "pacífica" de Derecho Internacional. En paralelo, invitó al bloque a no controlar y despojar económicamente a otros países. Previamente, el Tribunal validó las sanciones debido a que el Consejo Europeo dijo que éstas estaban justificadas.

[Europa Press](#)

VON DER LEYEN VISITÓ LAMPEDUSA POR CRISIS MIGRATORIA

16/09/2023 – La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, visitó la isla de Lampedusa, en respuesta a una solicitud de la primera ministra italiana, Giorgia Meloni. La visita tiene como objetivo analizar y evaluar la crisis migratoria en la región, que durante los últimos días se ha desbordado porque recibió más de 8500 migrantes. De acuerdo con la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), el número de llegadas es mucho mayor que antes y la mayoría de migrantes provienen de Túnez y Libia y buscan llegar a Alemania, y Reino Unido. En el encuentro, la presidenta de la Comisión Europea presentó un plan de emergencia para ayudar a Italia a manejar el flujo de migrantes mediante el aumento de la vigilancia aérea del Mediterráneo, así como coordinar esfuerzos con los países de origen para repatriar a los migrantes en condiciones seguras. La primera ministra de Italia solicitó que se acelere la aplicación del acuerdo migratorio de Bruselas con Túnez para ayudar con un macro financiamiento y detener las llegadas de migrantes.

[Deutsche Welle](#) ; (1) [CNN News El País](#)

ERDOGAN EVALÚA LA POSIBILIDAD DE ROMPER EL PROCESO DE ADHESIÓN CON LA UNIÓN EUROPEA

16/09/2023 – El presidente de Türkiye, Recep Tayyip Erdoğan, declaró que su gobierno evalúa la posibilidad de romper con la Unión Europea y tomar otra dirección. Esta declaración surge luego de un informe reciente adoptado por el Parlamento Europeo, que afirma que el proceso de adhesión de Türkiye al bloque no puede reanudarse en las circunstancias actuales de obstrucción de derechos humanos y libertades democráticas. Al respecto, el Ministerio de Asuntos Exteriores turco señaló que el reporte contiene acusaciones y prejuicios infundados, que tratan de alejarse de las negociaciones de adhesión. El proceso de Türkiye para incorporarse a la Unión inició en 2005, sin embargo, dejó de avanzar en 2017.

[Deutsche Welle](#)

PARLAMENTO DE LETONIA APRUEBA UN NUEVO GOBIERNO LIDERADO POR EVIKA SILINI

16/09/2023 – El Parlamento de Letonia ha otorgado su aprobación a un nuevo Gobierno liderado por Evika Silini del partido Nueva Unidad. Este voto de confianza permite a Silini asumir como primera ministra para encabezar un gobierno en coalición, en el que su partido dirigirá los Ministerios de Finanzas, Sanidad, Educación y Ciencia, Exteriores, Interior, Justicia y Protección Ambiental y Desarrollo Regional. Por su parte, la Unión de los Verdes y Agricultores liderará los ministerios de Economía, Agricultura, y Bienestar, y los Progresistas estarán al frente de Defensa, Cultura y Transporte.

[Europa Press](#)

BRUSELAS LEVANTA VETO TEMPORAL A GRANOS UCRANIANOS EN CINCO PAÍSES DE LA UE

15/09/2023 - La Comisión Europea anunció el final del veto temporal a la exportación de cereales ucranianos a varios países del bloque comunitario, luego del acuerdo con Ucrania para controlar las ventas al exterior. La decisión se produce después de una disputa que comenzó en la primavera, cuando Polonia, seguido por Hungría y otros países, impusieron un veto a la importación de granos y productos agrícolas ucranianos, argumentando que estos productos estaban saturando sus mercados y causando caídas en los precios locales. El presidente ucraniano, Volodímir Zelenski, agradeció a la presidenta de la Comisión por la medida y se comprometió a

implementar medidas legales, como un sistema de licencias de exportación, en los próximos 30 días para evitar un aumento en el flujo de cereales en los países vecinos de la Unión Europea.

[El País Europa Press ; \(1\)](#)

ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

TÚNEZ ORGANIZA MACROOPERACIÓN CONTRA EL TRÁFICO DE PERSONAS

17/09/2023 - Las fuerzas de seguridad de Túnez informaron que se llevó a cabo una amplia operación contra las redes de tráfico de personas con énfasis en la provincia costera de Sfax, situada muy cerca de la isla italiana de Lampedusa. Las acciones comenzaron el 15 de septiembre y concluyeron el 16. Un portavoz de la Guardia Costera tunecina, Husem Yibebli, destacó que la operación frustró dos intentos de travesía por el Mediterráneo. Además, más de 200 subsaharianos fueron interceptados y se incautaron seis embarcaciones. El Ministerio del Interior tunecino declaró que esta campaña se desarrolló por orden del presidente Kais Saied para poner fin al "inaceptable flujo de inmigrantes ilegales".

[Europa Press](#)

IRÁN REPRIME PROTESTAS TRAS DETENER AL PADRE DE MAHSA AMINI EN EL ANIVERSARIO DE SU MUERTE

16/09/2023 - Las fuerzas de seguridad iraníes detuvieron al padre de Mahsa Amini, la joven que murió hace un año tras ser arrestada por la policía de la moral iraní y ser agredida por supuestamente no respetar el código de vestimenta femenino. Amjad Amini fue liberado poco después, con la instrucción de no participar en los actos conmemorativos por la muerte de su hija. En respuesta, ocurrieron varias protestas en ciudades iraníes, entre estas, Teherán y Sanandaj, capital de la región occidental del Kurdistán, a 500 kilómetros al oeste de la capital iraní, las cuales fueron reprimidas por grupos militares del país. La Unión Europea y otros países han exigido al Gobierno iraní parar la discriminación contra las mujeres, al tiempo que han condenado los hechos violentos ejercidos hacia Amini y otras mujeres.

Por otra parte, el 17 de septiembre, el Gobierno iraní retiró la autorización a un tercio de los inspectores del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA, por sus siglas en inglés) de acceder a sus instalaciones nucleares. Según el portavoz del Ministerio de Exteriores iraní, Naser Kanani, la decisión se fundamenta en sus derechos soberanos estipulados en el artículo 9 del Acuerdo de Salvaguardas entre Irán y la OIEA. Asimismo, la medida se produjo porque varios países occidentales "han intentado politizar la atmósfera del organismo con sus agendas y demandas excesivas". Por su parte, el director general del OIEA, Rafael Grossi, lamentó la decisión, ya que afecta de forma directa y grave la capacidad del organismo para realizar inspecciones eficaces en el país.

[Deutsche Welle](#) [El País](#) [Europa Press ; \(1\) ; \(2\) ; \(3\)](#)

MALÍ, NÍGER Y BURKINA FASO FORMAN LA ALIANZA DE ESTADOS DEL SAHEL

16/09/2023 - Los países de Malí, Níger y Burkina Faso han suscrito la formación de una alianza militar defensiva, denominada la Alianza de Estados del Sahel. El objetivo de la alianza es la creación de una arquitectura de defensa colectiva y apoyo mutuo para garantizar la seguridad y estabilidad en la región. El documento compromete a las partes a combatir el terrorismo y el crimen organizado, así como el uso de la fuerza para ayudar a sus aliados ante cualquier violación de su soberanía. En la actualidad los tres países combaten contra grupos armados islamistas, y en el marco de los recientes golpes de Estado se han distanciado de Francia, quien era su principal suministrador de ayuda militar.

ORGANISMOS INTERNACIONALES

AUMENTA LA CIFRA DE MUERTOS EN DERN A 11,300

17/09/2023 - El balance de víctimas mortales de las catastróficas inundaciones hace una semana en Libia provocadas por la tormenta Daniel, aumentó a 11,300 en la ciudad de Derna, anunció la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios de Naciones Unidas (OCHA), además de reportar otras 10,100 personas desaparecidas. Mientras tanto, la Organización de las Naciones Unidas (ONU) advirtió que las cifras subirán y dijo que los equipos de búsqueda y rescate trabajan “incansablemente” para hallar sobrevivientes. Por su parte, el ministro de Sanidad del gobierno libanés, Othman Abdeljalil, declaró que hay más de 3,166 fallecidos.

[Deutsche Welle](#)

UNESCO AÑADE COMO PATRIMONIO EN PELIGRO A MONUMENTOS DE UCRANIA Y DECLARA A LA ANTIGUA JERICÓ COMO PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD

17/09/2023 - La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) catalogó como patrimonio en peligro a varios monumentos de Ucrania debido a la guerra. Entre ellos se encuentra la catedral de Santa Sofía de Kiev, el casco histórico de la ciudad de Leopólis, y el Monasterio de las Cuevas en Kiev. El organismo ha denunciado daños en 289 enclaves patrimoniales de Ucrania desde que inició la guerra en febrero de 2022. Por otra parte, la UNESCO añadió a la lista de Patrimonio Mundial a la Antigua Jericó, situada en Cisjordania. La ciudad es considerada la más antigua del mundo por tener depósitos prehistóricos de actividad humana. Del mismo modo, incluyó en la lista al corredor Zarafsán Karakum de la Ruta de la Seda y los Bosques Hircanios.

[Europa Press ; \(1\)](#)

LA OTAN ADVIERTE QUE LA GUERRA EN UCRANIA SERÁ LARGA

16/09/2023 - El secretario general de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), Jens Stoltenberg, advirtió en una entrevista que la guerra en Ucrania será prolongada y que la alianza está comprometida en apoyar a Kiev el tiempo necesario en su lucha contra Rusia. Stoltenberg, señaló que los esfuerzos de contraofensiva han sido paulatinos, sin embargo, agregó que si el presidente Vladímir Putin y Rusia deponen las armas, entonces habrá paz. Asimismo, aclaró que cuando termine la guerra consolidarán garantías de seguridad para Ucrania y que el país se sumará tarde o temprano a la OTAN.

[Deutsche Welle](#)

OIEA RECHAZA UN POSIBLE ACUERDO ARMAMENTISTA ENTRE RUSIA Y COREA DEL NORTE

16/09/2023 - El director general del Organismo Internacional para la Energía Atómica (OIEA), Rafael Grossi, ha expresado su preocupación ante las conversaciones de las autoridades rusas con Corea del Norte para llegar a un acuerdo armamentista. En esa línea, rechaza que Rusia o cualquier otro país adherido al Tratado de No Proliferación Nuclear pueda comerciar con un país que tiene una relación problemática con el tratado. En su lugar, la OIEA ha instado a Rusia a mantener sus obligaciones como miembro del Consejo de Seguridad de la ONU y a crear vías de fomento de confianza para que Corea del Norte colabore con el organismo.

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Jacaranda Guillén Ayala
Carlos Vega Zenteno (Prácticas Profesionales)
Alejandra Estefanía Lorenzo Valdés (Servicio Social)

Septiembre de 2023



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>